

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias; la de Administración á Luis Villacs.

LUCHA CONSCIENTE

La clase trabajadora necesita luchar para mejorar su suerte y para que termine cuanto antes el dominio de la clase que la explota.

Mas para que la lucha de los obreros no sea estéril ó contraproducente, deben éstos hacerse cargo de las circunstancias ó, lo que es igual, tener en cuenta las energías que son capaces de desarrollar, la inteligencia que poseen, el grado de organización que alcanzan, el espíritu de solidaridad que les anima, y á la vez las condiciones en que se halle su enemigo, el capitalismo.

Una cosa es afirmar que la explotación patronal está llamada á desaparecer; que el proletariado ha de emanciparse y emancipar á todos los hombres; que la unión obrera puede lograr el mejoramiento moral y material de los asalariados, y que éstos son el elemento revolucionario que ha de barrer todos los privilegios sociales, y cosa muy distinta sostener que los obreros estén ya en situación de alcanzar las mejoras que necesitan, de echar del Poder á la clase capitalista y de transformar el modo de producir de manera que la insolidaridad cese y la explotación humana termine.

Lo primero es una gran verdad; lo segundo un craso error.

¿Puede hoy la clase trabajadora alcanzar en el terreno económico y en el político las mejoras que necesita? No. ¿Puede hoy vencer á las distintas fuerzas, armadas unas, no armadas otras, que tiene á su servicio la burguesía? Tampoco. ¿Puede hoy arrancar de manos de los privilegiados la riqueza que éstos monopolizan y transformarla en propiedad social para que todos disfruten de ella? Menos aún.

¿Por qué no pueden hacer esto al presente los obreros? Porque su ignorancia, sin ser la misma de ayer, es todavía grande; porque falta aún la unión de muchos, y los que están ya unidos necesitan consolidar su obra; porque el hambre que han sufrido y la que padecen hoy les quita energías y alientos para aquellas empresas; porque la misma clase patronal, no habiendo desarrollado aún en nuestro país las fuerzas productivas en el grado que debiera, dificulta la obra del proletariado en varios sentidos.

Pretender, hallándose en este estado, arrojar violentamente á los defensores de la clase capitalista, es absurdo.

Crear que cuantas peticiones se hagan á los patronos van á ser atendidas, candidez.

Pensar que hay posibilidad de dar en tierra con el régimen social presente en un mes ó en un año, locura.

Todos, pues, cuantos luchan abrigando esas creencias, ó, lo que es lo mismo, desconociendo la realidad, luchan inconscientemente y dañan á los mismos intereses que pretenden defender.

Viniendo á un caso concreto: si pacíficamente no podían vencer á sus patronos los carreros, metalurgistas ó lampistas de Barcelona, el empleo de la violencia hoy, aconsejada por los ácratas y por los que participan algo de sus opiniones, tenía que empeorar su causa.

Habían de tener fuerza, energía y cohesión bastantes los obreros de Barcelona para acorralar á los elementos armados que hubiera en dicha capital, y sucumbirían; porque no ocurriendo lo mismo en los demás puntos de España, el Gobierno pondría allí en veinticuatro horas tropas bastantes para ahogar en sangre su movimiento victorioso.

¡Es el colmo de la insensatez pretender

hoy que los trabajadores derrotan á los que manejan los fusiles y los cañones!

No es ésa, no, la lucha que ahora toca sostener al proletariado consciente. Este debe medir sus fuerzas y acometer aquellas empresas que le sea dable realizar.

¿Tiene aún poca organización societaria? Pues lo que alcance habrá de estar en armonía con esa organización.

¿No cuenta todavía con gran fuerza política? Pues sus triunfos en este campo serán necesariamente modestos.

Pero como los que obtenga en el campo económico y en el político tienen que dar por resultado un acrecentamiento de fuerza, las conquistas que ésta alcance serán cada vez mayores; y de uno en otro triunfo, la clase obrera llegará á poseer lo que ahora le falta para triunfar definitivamente: organización vigorosa, capacidad superior á la de su enemigo y energías positivas.

Entonces no se romperán los cristales de una fábrica, ni se suspenderá el trabajo en una ó media docena de talleres; lo que hará el proletariado será conquistar las verdaderas fortalezas de la burguesía, para que ésta no pueda oponerse á su expropiación económica, exigida por la paz social.

Luchen los obreros, no á la desesperada, ni dejándose guiar de quienes luego los abandonan, sino con reflexión, con cálculo, teniendo siempre en cuenta las circunstancias, y sus intereses ganarán en ello. Hacer lo contrario, es cooperar indirectamente á que se prolongue el imperio del capitalismo.

La semana burguesa.

Un periódico da como seguro que el proyecto de Ley Municipal será modificado en el sentido de reconocer á todos los ciudadanos el derecho de elegibilidad para cargos concejiles.

Si así lo hacen el ministro y la Comisión, rectificarán un absurdo que debió desaparecer el día que se promulgó la Ley de Sufragio universal.

Y será una nueva demostración de que la acción constante y tenaz del proletariado, ejercitada en reclamar sus derechos, da resultados que no podrían alcanzarse por caminos extralegales.

De cómo se defienden en las Cortes los «sagrados» intereses de la patria.

Para que en el Senado pudieran aprobarse en tiempo hábil los presupuestos, tuvieron que sacar al Sr. Rivera del hemicycleo á punta de capote.

Esto de convertir el templo de las leyes en ruedo taurino, no está bien.

Máxime si se tiene en cuenta que el senador «demócrata» se oponía á la aprobación de los susodichos presupuestos... ¿por qué son malos? ¡No! Porque á un hijo del Sr. Rivera no le aprobaban su acta de diputado.

Como se ve, los móviles á que obedecía la obstrucción del Sr. Rivera no podían ser más nobles ni más desinteresados.

Porque por un hijo se debe hacer todo género de sacrificios.

Incluso el de los intereses del país que se pretende representar.

Y nada más puesto en razón que utilizar la investidura de senador para proteger á la familia.

Este Sr. Rivera, según recuerda un periódico, es el mismo que en otra legislatura hizo obstrucción á la aprobación de la ley de aplicación del convenio pactado en París con los tenedores de deuda extranjera, obstruc-

ción que ha costado al Tesoro nacional las siguientes cantidades:

En 1901, la cantidad de 5.131.683,50 francos.

En 1902, se perderán 5.311.092,35.
Total de lo perdido por la patriótica intervención del Sr. Rivera: 10.442.775,85 francos.

Por lo que se ve, este abuelo de la patria nos va resultando un poquito caro.

Y lo que procedía era condenarle á pagar esos diez millones y pico de francos.

Y á silencio perpetuo.

**

Dos accidentes ferroviarios en distintas líneas y en un pequeño lapso de tiempo han ocurrido en España.

Por deficiencias del servicio unas veces, por insuficiencia de personal otras, y todas por insaciable codicia de las empresas, los choques y los descarrilamientos son el pan nuestro de cada día.

Pero gracias á que las empresas gozan de impunidad—aunque su dinero les cuesta en forma de sueldos á consejeros de Administración—, pueden los accionistas continuar repartiendo dividendos.

Y los muertos al hoyo.

**

El director del Banco de créditos y descuentos de Pisa se ha ido á baños sin despedirse de los amigos.

Y de paso ha pisado dos millones de liras. Conque no hay que decir si el hombre llevará música.

**

En cinco años han fallecido en Madrid 80.000 personas.

Estos datos confirman el nombre de ciudad de la muerte con que se ha bautizado á la capital de España.

Y explican que el Municipio haya elevado el impuesto sobre los enterramientos.

Porque, en realidad, el único oficio lucrativo que va quedando en Madrid es el de sepulturero.

**

Los diputados electos por Madrid han renunciado sus actas.

Lo mismo hizo, y por idénticos motivos, D. Simplicio Majaderano Cabeza de Buey con la mano de doña Leonor.

Un caso de Derecho que podía explicarnos el Sr. Ruiz Jiménez en esos artículos kilométricos que viene dedicando al examen de de la cuestión electoral: ¿se puede renunciar lo que no se tiene?

Porque con la misma lógica podía el señor Ruiz Jiménez renunciar la vara de alcalde de Madrid.

Que sólo ha visto en sueños.

Una excepción ha habido en esto de las renunciaciones: la del Sr. Pulido, quien no se cree obligado á dimitirse hasta que se lo indiquen sus electores.

¡Ay, qué guason! ¿Pero el Sr. Pulido tiene electores?

**

«Examen crítico de las aspiraciones del Socialismo colectivista de nuestros días», fué el tema desarrollado en el Círculo de la Amistad, de Córdoba, por el ilustrado y joven doctor en leyes D. Manuel Enríquez Barrios, según nos cuenta un periódico de aquella ciudad.

Un título tan sugestivo y un conferenciante joven y ya ilustrado, si que también doctor en leyes, forzosamente tenía que intrigarnos.

Así es que nos leímos la conferencia de un tiron y sin respirar.

Lo primero que notamos fué que al ilus-

trado y joven etc., le debió suceder lo que á los músicos de Trebujena, de los cuales se cuenta que se pasaron la noche templando los instrumentos; porque el exordio resulta más largo que el Código civil y la Ley Hipotecaria empalmados.

Pero, al fin, el hombre entra en materia y nos, ó mejor dicho, les suelta á los oyentes este párrafo:

Las turbas que el 1.º de mayo recorren las calles con la bandera roja son un engendro infeliz de ideas absurdas: su padre sustentador es el anarquismo.

¡Y para desentonar de esa manera se ha llevado usted tanto tiempo templando el acordeón!

Después, el Sr. Enríquez «habló del comunismo y refutó con acierto las teorías de Carlos Marx, en períodos muy notables y eruditos, de los que no podemos hacer un extracto, como deseáramos, porque el exceso de original nos lo impide».

Pues es lástima, porque en esa refutación «con acierto» de las teorías de Carlos Marx, debió estar la salsa de la conferencia, y el pícaro exceso de original del diario cordobés nos deja con la miel en los labios.

Pero que la refutación de las teorías marxistas debió de ser cosa rica, nos lo indica esto, que seguimos copiando:

Demostró que la propiedad es un derecho natural, porque no puede haber igualdad desde el momento en que el sol tiene luz propia y la luna carece de ella; el jazmín tiene perfume y elegancia la margarita, al par que otras flores carecen de aroma y de belleza; el ruiseñor y la alondra entonan trinos delicados, mientras el tigre aguarda al hombre ó á los otros animales para hacer en ellos su presa; las aves vuelan por el espacio y los reptiles se arrastran por la tierra.

Esto no tiene vuelta de hoja: si las aves vuelan por el espacio y los reptiles se arrastran por la tierra, queda demostrado que la propiedad es un derecho natural.

Item: queda también demostrado que para que la propiedad (que en un principio fué comunista, lo cual puede que ignore el ilustrado conferenciante) deje de ser un derecho natural, tendremos que aguardar á que el ruiseñor rebuzne, el burro trine y los pájaros mamen.

¡Pero qué cosas saben estos doctores en leyes!

Y todavía el ilustrado joven remacha el clavo con el siguiente párrafo:

Querer que desaparezca la propiedad, es querer evitar que los astros recorran su órbita; es querer arrancar la laringe al ruiseñor; sacar al pez de los mares para dejarlo que muera en las orillas.

¡Ave María Purísima! ¿Pero todas esas cosas iban á ocurrir si desapareciera la propiedad? Pues diga usted, Sr. Enríquez, que iba á ser «la fin del mundo».

Nada, nada; cepos quedos. Dejemos las cosas como están, que bastante tenemos con el susto que nos ha metido en el cuerpo ese astrónomo norteamericano anunciándonos la visita de un astro que nos va á hacer jigote.

Y que debe de ser un marxista que trae las de Cain.

Pero dirán ustedes: «El Sr. Enríquez Barrios, después de «pulverizar» la doctrina de Marx, sacaría su específico.» Sí que le sacó: no uno, sino varios; y todos del tiempo en que se cantaba la *Pilita*; pero principalmente el último de una eficacia indiscutible: como que no hace más que diez y nueve siglos que se está empleando, y el enfermo cada día se encuentra peor.

He aquí el remedio para el «mejoramiento del trabajador»: «Encomendar su parte

moral al sacerdote, que le hable de Dios y le arranque de la taberna y de la casa de juego.»

¡Pobre Sr. Enriquez! Tan joven y ya tan neo.

... SEGUN QUIEN LAS DICE

Si; las cosas hay que tomarlas según quien las dice, no olvidando jamás las hermosas palabras que escribiera un viejo poeta español:

Nunca la verdad es menos
porque la digan judíos.

La verdad es verdad siempre, así se la encuentre en boca del ignorante y aun del malvado; pero dicha por éste, si es de aprovechar, no es de agradecer, pues sólo la dictará el propósito de herir y de mortificar.

Traemos esto á cuento, porque bastantes compañeros se irritan é indignan cuando ven en letras de molde ataques á nuestro Partido y á sus hombres.

Tomemos los ataques como deben tomarse, y demos á sus críticas el valor que tienen; con ello quizá aprendamos algo y, sobre todo, no nos exaltaremos jamás, y así acaso hallemos en el farrago de majaderías y de impertinencias alguna verdad aprovechable.

Es fácil distinguir los ataques bien intencionados de aquellos dictados por la envidia, la impotencia, la ignorancia ó la vanidad. Una simple lectura basta para clasificarlos.

Encontramos algo campanudo, doctoral, en que se saca el Cristo de nuestra ignorancia y de nuestra *borreguil* disciplina; no merece ciertamente su autor que le tomemos en serio, y las más de las veces no merece el escrito la pena de perder tiempo en su lectura!

Otra señal cierta de cómo debemos tomar las cosas, es conocer á quienes las dicen.

Escribe un desdichado majadero á quien sólo se concibe escribiendo en los periódicos teniendo en cuenta el general rebajamiento y la incultura ambiente; haremos bien en no molestarlos honrándole con nuestra indignación. Sólo merece desprecio el pobre diablo que vive *vilipendiosamente* y que acaso se revuelve contra nosotros por orden de su amo, de un amo que no tendrá mayor ni vel moral ni intelectual que el lacayo.

Escribe un pobre fracasado, que muchas veces quiso formar un partido y que siempre hubo de abandonar el empeño por no tener ni bríos, ni tenacidad, ni abnegación, ni quizá inteligencia; veamos sus críticas como dictadas por la envidia y por el despecho, y demoslas el valor real que tienen.

Escribe un farsante, que de su *radicalismo* «en el terreno sociológico»—cómo él diría—hizo cómodo medio de vivir, tomemos sus ladridos como lo que son, como quejas de tendero que no ve en nosotros—¡pobre mentecato!—sino competidores que pueden mermar su clientela.

Y así siempre. Los ataques justos hasta con gratitud deben ser por nosotros acogidos; los inspirados por las malas pasiones, por la vileza, por la envidia, por el deseo ruín de ventajas personales, sólo desprecio merecen.

En todo caso, nosotros estamos seguros de haber procedido leal, sinceramente, de buena fe hasta cuando hemos errado, y si nuestra conciencia no nos acusa de nada reprochable, dejemos decir.

Hay sobre todas las clasificaciones de partidos, sectas, escuelas y tendencias, una moral que agrupa á los hombres: los buenos y los malos.

Los unos merecen nuestra estimación, sea cualquiera el campo en que militen; los otros, así se llamen afines, sólo son dignos de lástima ó de desprecio.

Y sus ataques, repetimos, aunque en la maraña de injurias y de sandeces tengan alguna verdad, tomémoslos como de quien proceden.

Con ello nos evitaremos disgustos y aprenderemos á dar á las cosas y á los hombres el valor que realmente tienen.

Todo buen socialista debe procurar que su Agrupación sea numerosa, y si no la hubiere en la población donde reside, crearla.

CINISMO

El terrible revolucionario que dirige *La Protesta*, de La Línea, y de cuya *fierza* pueden dar fe los tipógrafos de Madrid y los escritos lacrimosos que publicó cuando fué encerrado en la Cárcel Modelo con motivo del supuesto complot contra la Cámara de Diputados, ha tenido el cinismo de considerar derrota de los socialistas de Gibraltar el acto, altamente dañoso á los intereses de la clase obrera, de romperse la unión en una colectividad de trabajadores.

El Centro Obrero de Gibraltar, compuesto de varias Sociedades, trató de estrechar los lazos que entre éstas existían y robustecer más su unidad para combatir contra los explotadores creando una Federación Local, organización que existe en muchos puntos de España, que han defendido en otro tiempo los mismos anarquistas y que aun hoy tienen en algunos puntos.

Como el ansia de dividir las fuerzas obreras allí donde no pueden arrastrarlas por entero á su campo, es feroz en los ácratas ó libertarios, los de La Línea, á quienes maneja el que se hizo anarquista por despecho de no haber sido representante de los tipógrafos madrileños en el Congreso donde se fundó la Federación de este oficio, influyeron en los cigarreros de dicha localidad para que, atribuyendo carácter autoritario al proyecto presentado por el Centro Obrero de Gibraltar, se separasen de sus compañeros de profesión de aquel punto y constituyesen otra Sociedad, como igualmente han trabajado para que se fuera de dicho Centro la Sociedad de Barberos.

Hicieronlo así aquellos extraviados compañeros, y hoy, los que antes estaban unidos, los tabaqueros, forman dos bandos, habiendo originado ese rompimiento la huelga que mantienen en estos momentos los de La Línea.

Y no sólo aplaude esta división el revolucionario *pour rire* que dirige *La Protesta*, y la estima un señalado triunfo de los que como él piensan, sino que, de paso, dando rienda suelta al odio feroz que profesa á los socialistas, lanza contra éstos las palabras más duras é insultantes.

Si ésa es una victoria—victoria mezquina—, de poco ha de servir á los ácratas. El proceder desatinado y contradictorio que emplean—unas veces enseñando los puños á los burgueses y otras hincándose de rodillas ante ellos—ha de reducir sus fuerzas de tal modo, que quedarán reducidas á un pequeño grupo.

En cambio, el Partido Socialista, pesadilla del que ni en Madrid ni en Valladolid pudo hacer media docena de adeptos á sus ideas, sigue creciendo y creciendo, no de un modo extraordinario, porque eso no lo permiten las condiciones de nuestro país, pero sí en proporción bastante para acreditar que sus ideas y su táctica valen y que ha de llegar adonde se propone.

Pequeño, muy pequeño era cuando el que ahora le insulta desde *La Protesta* ingresó por el motivo dicho en las entonces numerosas filas ácratas; y si teniendo que luchar con éstas y con obstáculos de otra índole, pudo el Partido Socialista abrirse paso y llegar á ser lo que es hoy, ¡qué no logrará mañana con las fuerzas que ya cuenta y con la atmósfera favorable que hay respecto á sus ideas y conducta en la masa trabajadora!

Poco, poquísimo dañará al Partido Socialista lo ocurrido en Gibraltar. A quien ese hecho y otros análogos y aun peores causarían enorme quebranto es á los que, echándose de revolucionarios, de tolerantes y de abnegados, carecen en absoluto de todas esas condiciones.

El Socialismo en el campo.

El Socialismo, que hace algunos años era punto menos que desconocido de los esclavos del terruño, de esos seres supeditados por aquellos que, fingiendo hacerles un gran favor, les adelantan unas fanegas de trigo en invierno, para cobrárselas con creces en la época de la recolección, consiguiendo por este rastreo medio, además de una pingüe ganancia, manejarlos á su capricho; el Socialismo, repito, ha ganado ya á una parte de esas masas, que, más inexpertas que las de los talleres ó fábricas, hacían concebir á la clase patronal la inhumana esperanza de que jamás abrirían los ojos á la luz de la verdad.

De que es exacto lo que digo responden las organizaciones que, gracias á los compañeros de la Agrupación Socialista de Valladolid, existen en Medina del Campo, La Seca, Nava del Rey, Rueda, Villanubla, Zaratán y en algunos otros pueblos, y á los de la de Palencia en Villalobón, Fuentes, Husillos y la potente de la misma capital, modelo de organizaciones.

Otra prueba indiscutible de este progreso es el triunfo alcanzado por los compañeros de Rueda, Villanubla, Villalobón, Fuentes, Husillos y Palencia, llevando representación genuina á los Municipios y á algunos una respetable minoría.

Otra prueba de las que no ofrecen duda la han dado estos obreros el 29 del pasado apresurándose á acudir al llamamiento que la Agrupación Socialista de esta capital les hizo con el fin de conmemorar los triunfos obtenidos en las últimas elecciones y el de consolidar la unión de los obreros del campo con los del taller.

Todo lo que mi pluma pudiera escribir ensalzando dicha reunión, resultaría pálido comparado con la realidad. Describiendo el dijo *El Norte de Castilla*, entre otras cosas, lo siguiente:

El amplio salón de la calle de San Martín estaba materialmente atestado cuando el acto comenzó.

Confundidas con las blusas y chaquetas de los obreros de la capital, veíanse las capas pardas de los obreros del campo, que acudieron gozosos al acto de unión que se celebraba.

¡Ahora digan los detractores del Socialismo que éste no puede hallar adeptos entre los esclavos del campo! ¡Qué mentís más rotundo les hemos dado en poco tiempo!

La casualidad hizo que me hallase en tan solemne acto, y á la casualidad he debido uno de los días más felices de mi corta vida política. Me parecía que soñaba al recordar unas líneas que el 1.º de mayo de 1900 publicaba el *Heraldo de Madrid*, en las que el compañero Cabello decía que el Socialismo no había echado raíz en esta región castellana esencialmente agrícola. ¡Qué variación en poco más de un año! ¡Qué verdad tan hermosa la de que «querer es poder»! Ha bastado que los compañeros de Valladolid y Palencia quisieran que nuestras doctrinas se esparciesen por los pueblos, para que se esparcieran, echaran raíces y fructificaran.

Bastará que los de los pueblos hoy ya dispuestos á librarse de la esclavitud del capitalismo deseen poner en iguales condiciones á los que no lo están, para que lo consigan, como han conseguido tener representación propia en los Municipios con sólo querer.

¡Adelante, compañeros; el triunfo es de los constantes!

Hoy, que buen número de obreros del campo se hallan en inteligencia con los del taller comulgando en un mismo ideal, luchemos juntos, apretemos los lazos de nuestra unión, difundamos nuestras santas doctrinas por donde no sean aún conocidas; en una palabra, trabajemos por el Socialismo internacional, que hará desaparecer de la tierra el antagonismo entre los hombres y emancipará á la humanidad entera.—S. HERNÁNDEZ.

Valladolid, 30 diciembre 1901.

Trabajadores: Apelar hoy, cuando muchos compañeros vuestros no tienen conciencia de sus intereses, á la violencia, puede costaros muy caro y retrasar la educación y la organización de vuestra clase. Al empleo de la fuerza material contra el presente régimen sólo debe recurrir el proletariado el día que, por la unión de todos los suyos y por su fortaleza, sea capaz de vencer á los defensores del capitalismo.

LOS CONCEJALES SOCIALISTAS

No tenemos noticias de que se haya negado la toma de posesión á ninguno de los elegidos.

Los dos de Sitjes—compañeros Mitjans y Carbonell—han alcanzado una victoria en la primera sesión celebrada por aquel Ayuntamiento. Propusieron que las sesiones se celebraran los martes por la noche—facilitando así á los trabajadores su asistencia á ellas—y fué aceptada su petición.

Nuestros correligionarios hicieron notar lo poco ó nada que han hecho los anteriores Ayuntamientos por la clase trabajadora y anunciaron los propósitos que abrigan de defender allí los intereses de ésta.

La mayoría burguesa del Ayuntamiento de Bilbao ha empezado sus tareas cometiendo una injusticia. Siendo 8 los concejales socialistas y 32 el total de los que forman el Mu-

nicipio, correspondían á nuestros correligionarios dos Tenencias de alcaldía, por lo menos, de las nueve que existen. Pues bien: nacionalistas ó bizcarras, republicanos y monárquicos, olvidando todas sus diferencias, se han puesto de acuerdo y repartido entre ellos las nueve Tenencias.

Dícese que esto lo han hecho á instancia de muchos tenderos, á quienes daba escalofríos el pensar solamente que empuñasen las varas dos socialistas. Con los tenientes de alcalde burgueses continuarán las adulteraciones, los géneros malos y el robo en el peso; con los tenientes de alcalde socialistas eso hubiera sido imposible sin que sufrieran el correspondiente castigo.

La Agrupación Socialista Bilbaina ha publicado una enérgica protesta contra la escandalosa parcialidad observada en ese asunto por los concejales burgueses y contra la informalidad del alcalde, que había prometido obrar justamente.

En la primera sesión del Ayuntamiento de Oviedo se ha aceptado la proposición de nuestro correligionario Vigil respecto á los días en que deben celebrarse las sesiones. Terminado el acto, el alcalde obsequió á los concejales con pastas y licores, de cuyo obsequio no quisieron participar nuestros amigos ni los concejales republicanos.

Compónese este Ayuntamiento de ocho conservadores, ocho celleruelistas (ex republicanos), cuatro liberales, tres independientes, ocho republicanos y dos socialistas.

BILLETES

A un indeciso.

Arranco la hoja del almanaque y leo: «La peor rueda de una carreta, es aquella que más rechina.» Y el proverbio italiano me sugiere unas cuantas reflexiones que no quiero dejar en el tintero.

Marcha el Proletariado español en dos carretas: el Partido Obrero, una; el conglomerado ácrata-pseudorradical, la otra.

La primera, formada con materiales homogéneos, bien unidos por recias ensambladuras y fuerte clavazón, gira con suavidad sobre eje resistente.

La otra, compuesta de maderas y astillas de todas clases, mal trabadas con clavos mohosos, chilla con estrépito ensordecedor, marcha dando tumbos y vaivenes, y el día menos pensado se hará mil pedazos, dando en tierra con los incantos que en ella tomarán asiento.

Tú no sabes qué vehículo escoger; encuentras que la serenidad y el sosiego con que marcha el primero es lentitud causada por torpeza ó miedo de los conductores, no por lo peligroso del camino, y en cambio te parece que el rechinar de la segunda carreta es producido por la misma velocidad con que camina.

¡Infeliz! ¡No sabes cuántas veces se ha parado la tal carreta, ni cuántas y cuántas ha desandado el camino ya recorrido!

Tomando asiento en la una, puedes estar seguro de que llegarás sin tropiezo de consideración al término de tu camino; montando en la otra, tomas pasaje para lo desconocido, y menos mal si á los pocos pasos no sufres daño en tu persona.

No te alucine el estrépito, y recuerda el proverbio que arriba copio. Elige siempre para caminar el vehículo más sólido y menos ruidoso, y para consejero el hombre más sesudo y menos parlanchín, y me agradecerás la recomendación.

EL ARRÁEZ MALTRAPILLO.

EL SOCIALISMO AVANZA

Ocho millones de votos socialistas.

De *Le Peuple*, de Bruselas, órgano del Partido Obrero Belga, tomamos las siguientes líneas:

«Un periódico socialista del Canadá—*Citizen and Country*—publica, con motivo de las elecciones del año último en los Estados Unidos, la estadística de las fuerzas electorales del Socialismo en Europa y América, que detallamos más adelante.

«Esa estadística, aunque sugestiva, es muy incompleta, porque faltan en ella los votos de los socialistas de la Argentina, la Australia, el Brasil, el Japón, Canadá, Nueva Zelanda, Puerto Rico, Bulgaria, Portugal, Noruega, Suecia, Holanda y otros.

Austria: En 1895, 90.000 votos; en 1897, 750.000; en 1900, 1.000.000.

Francia: En 1885, 30.000; en 1898, 91.000; en 1893, 590.000; en 1898, 1.000.000.

Dinamarca: En 1872, 315 votos; en 1884, 6.805; en 1887, 8.408; en 1890, 17.332; en 1892, 20.098; en 1895, 25.019; en 1899, 32.000.

Inglaterra: En 1895, 55.000; en 1900, 100.000.

Italia: En 1893, 20.000; en 1895, 70.400; en 1897, 134.496.

Estados Unidos: En 1890, 13.704; en 1892, 21.562; en 1896, 36.275; en 1900, 140.000.

Servia: en 1895, 50.000.

España: en 1891, 5.000; en 1893, 7.000; en 1896, 14.000; en 1898, 20.000.

Suiza: en 1890, 13.500; en 1898, 29.822; en 1896, 36.468.
 Bélgica: en 1894, 334.500; en 1893, 534.324.
 Alemania: En 1867, 30.000; en 1871, 101.927; en 1874, 351.670; en 1877, 486.843; en 1878, 437.158; en 1881, 311.961; en 1884, 599.900; en 1887, 763.128; en 1890, 1.427.298; en 1893, 1.786.738; en 1898, 2.125.000.

«O sea un total de más de 5.200.000 votos socialistas en 11 países. Al lado de estos votos, cuántos millones no hay que han dejado de expresarse por causa del régimen electoral, de medidas de opresión política y de la esclavitud económica?»

«Agréguese á esos sufragios que no han podido emitirse los de los países omitidos en la anterior estadística, y habrá que convenir con el periódico del Canadá en que el Socialismo cuenta hoy 8.000.000 de votos.

«Las próximas elecciones generales en Francia, Bélgica, Inglaterra, Alemania y otros países acusarán seguramente un nuevo millón de votos, como lo atestiguan los resultados que acaban de obtenerse en las elecciones municipales de Italia, España, Alemania é Inglaterra.

«El Socialismo avanza.»

EL DEBER DE MEJORAR

(Conferencia leída por J. Morato en el Centro Obrero de Madrid el 21 de diciembre de 1901.)

(Continuación.)

Es deber de los obreros de todas las naciones mejorar material, intelectual y moralmente; en la medida que mejoren acercan la hora de que la humanidad se emancipe de todas las fatalidades; pero en nosotros, los obreros españoles, es aún más urgente el mejoramiento, y lo es por tres razones principalísimas. Porque nuestra condición material es horrenda; porque, en cierto modo, hemos de ser clase directora, si no de hecho, con nuestro impulso y ejemplo, y también porque tenemos igual misión que los obreros de otros países, más afortunados que nosotros.

¿Qué deciros de nuestra situación de inferioridad material? Desde esta tribuna, oradores obreros dicen cada día y á cada hora lo que yo pudiera deciros; á más de que por el hecho de haber venido á escuchar mi pobre lucubración estáis convencidos de una verdad evidente: que estamos muy mal, y que aun para subsistir físicamente necesitamos mejorar, necesitamos ganar más, trabajar menos, ser tratados como hombres, ser respetados por el patrono y por los Poderes; que medidas legislativas y administrativas pongan coto al desenfreno de la explotación que sobre nosotros ejerce quien alquila nuestros brazos y quien nos vende lo necesario para alimentar, cubrir y albergar nuestro cuerpo.

En este sentido, el deber de mejorar es simplemente instinto de conservación para nosotros, obreros que figuramos entre los de más miserable condición.

Debemos elevarnos moral é intelectualmente. Lo requiere, como he dicho, la magnitud de nuestra misión en el mundo. La hermosa y noble tarea que hemos de realizar—la más noble y la más hermosa que registran las reivindicaciones humanas—exige que seamos no sólo los más, sino los mejores y los más inteligentes; que, por dicha, el triunfo del mal no es permanente, como no lo es el imperio de los egoístas, de los corrompidos, de los vanos, de los imbéciles.

Pero aparte esta misión, común para todos los explotados del mundo, tenemos una peculiar de España.

En nuestra patria parece como que las clases capitalistas, sin llegar á la cumbre de su poderío, sin realizar por entero su tarea, declinan rápidamente; van á una decadencia espantosa é irremediable antes de haber llegado al apogeo de su desarrollo, antes de haber sido las creadoras inconscientes de las condiciones económicas que harán viable la sociedad por la cual nosotros luchamos.

Y somos nosotros, con nuestro impulso, quienes les han de obligar á cumplir su misión; somos nosotros, con nuestro ejemplo, quienes les han de enseñar la eficacia de los medios por ellas desdeñados ó corrompidos torpemente; somos nosotros quienes han de suplir deficiencias, quienes han de llenar lagunas, quienes han de servir de estímulo.

Debemos mejorar, sí. En la proporción que mejorem las condiciones de nuestro trabajo, en la medida que nos creemos nuevas necesidades y aumentemos nuestros medios de consumo, influiremos en el adelantamiento de la producción, ya imponiendo con la elevación de los salarios el perfeccionamiento de los medios de producir, ya alentando con el mayor consumo la creación de riquezas.

Debemos mejorar. En la proporción que desarrollemos nuestra inteligencia y que, por consecuencia, seamos más diestros luchadores en el terreno de las ideas, forzaremos á la clase enemiga á acrecer su nivel intelectual como medio de defenderse de nuestros ataques, y este acrecentamiento impuesto por un espíritu lógico, rudimenta-

rio pudiera decir, de defensa, le dará acaso condiciones de capacidad de que hoy carece para la buena gestión de sus negocios.

Debemos mejorar moralmente. En la proporción que nosotros mejorem, en la medida que seamos justos, sinceros, amantes de lo bueno y de lo bello, cumplidores de nuestros actos públicos y privados, lograremos para nuestra causa adeptos, seremos en cierto modo modelo que imitar.

No hay duda, no. Si en todos es imperioso el deber de mejorar, lo es más en los obreros españoles. ¡Hasta la misma desconsoladora orfandad en que nos dejan los obreros intelectuales—las excepciones aquí, como en todo, confirman la regla—, antes que motivo de desaliento deben serlo de estímulo!

Hemos de mejorar—¡ay!—con escasísimo auxilio de quienes podrían y deberían prestárnosle.

Podremos recibir, y recibir con gratitud inmensa, de obreros intelectuales el pan de la ciencia y del arte; podrán algunos espíritus generosos y valientes venir á nosotros aportándonos las luces de su saber ¡Bien venidos sean! Mas para lo que constituye el fondo de nuestra labor, para la enorme y múltiple tarea que hemos de realizar, para la obra íntegra de nuestro mejoramiento, sólo en nosotros mismos hemos de fiar y de esperar.

(Se continuará.)

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.

CRONICA SEVILLANA

Ya parece que comienza á iniciarse de nuevo el despertar de la clase trabajadora. Tenía que ser así dada la virtualidad de las aspiraciones obreras y la creciente necesidad de la asociación.

Hasta ahora sólo tenemos noticia de la próxima reorganización en Sociedad de oficio de los modelistas y fundidores; pero es seguro que en breve seguirán á éstos los obreros de otros gremios, á medida que vayan desapareciendo de su ánimo los efectos de la represión gubernativa, en mal hora provocada por los sectarios de la acracia.

De desear sería que los males de todo género que la desatinada conducta de aquellos ocasionó sirvan de enseñanza para adoptar en lo futuro rumbos más sensatos y prácticos.

Los anarquistas de ésta (que tienen presentado su correspondiente escrito pidiendo la excarcelación de los obreros presos, á pesar de llamarse antilegalistas, celebraron una reunión con el mismo objeto el último domingo, que fué suspendida por el delegado de la autoridad con motivo de unas cuantas destemplanzas ridículas de los oradores, los cuales, para no faltar á su invariable terquedad, abogaron por la violencia y por la provechosa huelga general. Ya en la calle, continuaron los acratas armando ruido hasta las puertas de la cárcel, donde terminó la revolución, arengados que fueron por la autoridad civil. Luego protestaron ante las Redacciones de los periódicos de que elementos embriagados, ajenos á los organizadores del mitin, dieran lugar á la suspensión del mismo. Ni el valor de sus actos tienen estos libertarios.

Dispongámonos á ver peticiones, mensajes y súplicas para alcanzar la libertad de los detenidos, haciendo honor á sus convicciones de perenne rebeldía á las leyes burguesas, sin perjuicio de llamar legalistas y admiraderas á los que, para fines de justicia como el que nos ocupa, hacemos uso de los derechos, sin solicitar gracia jamás, fiando á la perseverancia y á la extensión de la acción colectiva (únicas fuerzas disponibles al presente) el éxito de nuestros propósitos.—EL CORRESPONSAL.

Sevilla, 4 enero 1902.

De Gibraltar

Los anarquistas del Centro de Estudios Sociales de La Línea que pertenecían á la Sociedad de Elaboradores de tabaco de ésta han conseguido lo que desde hace tiempo venían preparando: dividir la Sociedad, á la que todos los del oficio deben muchas mejoras.

El pretexto para producir la escisión ha sido un proyecto de Reglamento de Federación Local presentado con el fin de robustecer y afianzar más las fuerzas obreras aquí organizadas para defender los intereses del trabajo.

En lugar de discutirlo y corregir los defectos que pudiera tener, insultaron y calumniaron en el mismo Centro de ésta á sus autores y á los que estaban conformes con él, ocasionando un gran escándalo.

El Centro no quiso tolerar tan indigna

conducta, y expulsó á los alborotadores. Estos, apelando á los recursos de su cosecha (embustes, falsedades, injurias, etc.), han logrado arrastrar á quienes reflexionan poco y constituir otra Sociedad.

Y no han llegado sólo ahí, sino que, ciegos de coraje contra los que no se han dejado dominar por ellos, pidieron á los patronos que reconocieran su Sociedad y despidieran á los tabaqueros que pertenecían á este Centro.

Tal prisa tenían en esto, que al patrono principal le pidieron que su petición fuese atendida en el término de cuatro horas. Como los patronos no les han hecho caso, no sólo han apelado á la huelga, sino que aconsejan se emplee el *boycott* con ése y otros industriales.

Tras de dividir la Sociedad, y pretender dejar sin ocupación á los que son fieles á la antigua, á la de Gibraltar, se desatan en denuestos é improperios contra éstos y contra los obreros que no quieren seguirles en su proceder odioso y perjudicialísimo para los intereses de la clase trabajadora.

A todos los ataques y atrocidades lanzados contra los tabaqueros de Gibraltar, han respondido éstos con varias hojas, de las cuales reproducimos á continuación la últimamente publicada:

Los Elaboradores de tabaco de Gibraltar á los trabajadores y al público.—Volvemos á llamar la atención de la opinión pública imparcial para que juzgue con su recto criterio el proceder de los tabaqueros disidentes de esta Sociedad y el que han observado los que se han mantenido fieles á ella para salvar las mejoras con tantos sacrificios adquiridas. La Sociedad tiene de vida año y medio, y cuando ingresaron en ella los que hoy están en el Círculo de Estudios Sociales de La Línea dieron por buena su constitución, marchando todo bien hasta que se hizo el Reglamento, que ellos dicen haber coto los patronos. Cuando ya estaban seguros de que no serían despedidos, se les ocurrió el pensamiento de organizarse en La Línea, y al efecto empezaron el trabajo de zapa, que tan bien saben hacer; pero llegó este proceder á conocimiento de la Sociedad, y entonces se mostraron arrepentidos del paso que habían dado, ofreciendo en su propaganda á las mujeres que no pagarian cuota y otras majaderías, y pintándoles con los más negros colores la Sociedad que aun existe reorganizada.

Ya por entonces entorpecieron la buena marcha que lleva esta Sociedad, y han apelado á todos los medios para llegar á constituirse donde hoy están, sin dejar su fatídica y desastrosa propaganda, con la cual han conseguido embaucar á muchas madres de familia, que ya tocan los resultados de la labor ingrata de esos libertarios sin conciencia.

¡Nos acusan de estar vendidos á los patronos!... ¡Miserables! Como ellos se venden por menos de cinco céntimos, creen a todo el mundo igual.

Debéis saber, compañeros, que con el fin más lévolo de matar esta organización se han ofrecido á trabajar por menos precio del que actualmente cobramos. Estos son los altruistas; los que están dispuestos á sacrificarlo todo á su capricho. Hoy, estos mismos que tanto ladran, saben muy bien que están expulsados de la Sociedad, y por lo mismo agotan todos los medios á su alcance para ver si pueden conseguir algo. ¡Locura! La Sociedad de Tabaqueros está constituida sólidamente y de día en día van reingresando en ella muchos compañeros y compañeras que han comprendido donde los llevaba la estultez ó, mejor dicho, la malicia de unos cuantos desdichados.

Ya en hojas anteriores hemos expuesto lo que puede el idiotismo y la ilusión en ciertos individuos. Hoy sólo nos resta manifestar á los trabajadores que han sido por ellos embaucados, que vean el bien que se han hecho exponiendo á que se ceben en ellos las autoridades, mientras los agitadores ingratos no han aparecido por ninguna parte, dirigiendo sólo amenazas desde la sombra.

Compañeros: la Sociedad admite á todos los trabajadores que, por ignorancia, se han perjudicado en sus propios intereses, exceptuando á una veintena, que, por su conducta, no pueden ser admitidos.

No creer en las predicaciones y calumnias que á diario os exponen. Más arriba os hemos demostrado la razón que les mueve á hacer toda clase de esfuerzos.

Por la Sociedad de Gibraltar—*La Comisión.*

Los tabaqueros de Gibraltar esperan que el tiempo hará ver á los compañeros que han hecho caso de los acratas de La Línea el error que han cometido, y que volverán al lado de sus antiguos camaradas.

Los obreros del muelle empleados en el servicio de grúas han conseguido una mejora material sin tener que apelar á la huelga. Antes ganaban 30 pesetas; ahora ganan 40.—EL CORRESPONSAL.

4 enero 1902.

EN EL CENTRO OBRERO

TRANSFORMACIÓN DE LA PROPIEDAD Y LÍMITES DE LA COLECTIVIDAD SOCIALISTA

Ante numerosa concurrencia desarrolló este tema con gran claridad y abundancia de datos nuestro correligionario Villaoz el sábado último.

Criticó con mucha lógica las opiniones de los que niegan la posibilidad de la transformación en social de la propiedad de los medios de producción.

Expuso los motivos que hacen fatal este cambio, anunciado por Marx.

Indicó la mísera condición de muchos pequeños propietarios, á quienes aquella transformación no puede causar espanto.

Dijo que no era dable señalar límites á la colectividad socialista.

Adujo otros muchos datos en pro de la socialización de los medios productivos, y terminó su conferencia afirmando que el triunfo del Socialismo será el triunfo de la verdadera civilización.

El público premió la obra de nuestro correligionario con una nutridísima salva de aplausos.

En el próximo número daremos á conocer á nuestros lectores lo acordado por el Comité Socialista Internacional en la Conferencia de Bruselas.

Reclamaciones y huelgas.

En Valladolid.—Sigue la huelga de silletteros. Por iniciativa de los presidentes de las Sociedades obreras, reunidos para determinar la forma de ayudar á los huelguistas, una Comisión nombrada de entre dichos presidentes ha celebrado dos entrevistas con los patronos encaminadas á facilitar un arreglo entre ambas partes. El resultado ha sido nulo, á pesar de los buenos deseos de dicha Comisión, facultada por los silletteros para hacer lo que juzgara conveniente. Parece que entre los patronos existe un compromiso que les obliga á mostrarse intransigentes, y tal compromiso deben haberle contraído á propuesta del más importante, en cuyos cálculos ha podido entrar el de forzar á los otros para que resistan—resistencia que les costará cara—hasta el último extremo, con objeto de monopolizar él la industria cuando, por efecto del paro, aquéllos quedan anulados ó con escasos medios para reanudar los trabajos.

Los obreros están dispuestos á no transigir en tanto no se satisfagan sus aspiraciones.

Conviene que las Sociedades de la Unión les ayuden á mantener esta lucha, que ya va siendo larga.

También recomendamos á los silletteros de otras localidades no atiendan los llamamientos de los patronos valisoletanos, si por acaso fuesen solicitados.

—Los carpinteros del taller de Melencio Sanz, que son 33, se han declarado en huelga el lunes de la semana pasada.

Las causas fueron éstas: tiene dicho patrono un hermano, ajeno á la carpintería, que ejerce en el taller de encargado, y acostumbra á reprender á los obreros del modo más brutal y ofensivo. El sábado, después de faltar de palabra á un trabajador, le disparó cuatro tiros, hiriéndole en una pierna.

La Sociedad, que ya ha tenido que pedir al patrono en otra ocasión que refr nara á su hermano, cosa no conseguida, á pesar de las solemnes promesas de aquél, ha resuelto que no trabajen en su taller los obreros asociados, en tanto no despidan á su impetuoso pariente, por entender que, de lo contrario, se verán obligados á usar en el trabajo un cañón de tiro rápido para repeler las agresiones de que puedan ser objeto por parte del citado zuli.

Celebraremos que la Sociedad logre su propósito.

Por lo que pudiera suceder, damos la voz de alerta á los carpinteros de otras poblaciones para que no acepten ningún compromiso con dichos patronos.

Es preciso que dé el cese á su hermano en el cargo que éste, por locura ó por malas entrañas, no puede desempeñar.

En Cataluña.—Persisten en su actitud de resistencia los grabadores en cilindros de Barcelona.

No se nota el menor desfallecimiento en estos compañeros.

—Sigue en Mataró la huelga que la Sección de géneros de punto declaró en la fábrica de la Viuda de Minruell.

En León.—Continúa la huelga que la Sociedad de Zapateros sostenía en un taller.

El patrono, después de muchas gestiones, ha conseguido reclutar algunos operarios. Las autoridades, como siempre, se han puesto á favor del industrial.

En Galicia.—Ha terminado satisfactoriamente la huelga que sostenían en Tuy los canteros de un encargado. Este, por haber tenido la culpa de que aquéllos abandonasen el trabajo, ha pagado una indemnización.

En Andalucía.—Aunque ya han cadido varios dueños de huerta, continúa la huelga de los hortelanos de Málaga. Estos compañeros se mantienen firmes.

—La Sociedad de Obreros canteros y similares de Teba ha conseguido, sin necesidad de acudir á la huelga, que el patrono D. Francisco Gil dé á sus trabajadores mejor alimentación.

Este codicioso burgués daba á sus operarios comidas detestables y pan de maíz de muy mala calidad.

—Los canteros de Macael (Almería) han acordado que no trabajen obreros asociados con el patrono Meytadier por no conducirse éste cual debiera con la Sociedad.

Unión General de Trabajadores.

COMITÉ NACIONAL

Los compañeros que trabajaban en el taller de carpintería de Melecio Sanz, de Valladolid, en número de 33, han abandonado el trabajo pidiendo sea destituido éste por haber maltratado de obra á un compañero.

La Sección de Tintoreros de Valencia ha acordado dar por terminada la huelga que sostenía en vista del corto número de individuos parados que quedan.

Madrid, 7 de enero de 1902.—Por el Comité: ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El día 1.º celebró la Sociedad de Carpinteros de taller una reunión para conmemorar el segundo aniversario de las mejoras alcanzadas por el oficio.

Al acto asistieron representaciones de todas las Sociedades del Centro con sus respectivas banderas.

Presidió el compañero Juan Ramos. Después de abrir la sesión y explicar su objeto, el Orfeón Socialista cantó el himno «Proletarios».

Usaron luego de la palabra, por los Carpinteros, los compañeros Maeso, Galán y Cano; Angulo, por los Encuadernadores; Santiago Pérez, por la Agrupación Socialista, y el Sr. Cadarso, por los Panaderos.

La nota dominante en todos los discursos fué que únicamente por su unión estrecha, por su solidaridad y por su perseverancia podrán los trabajadores mejorar su condición y abolir un día el régimen capitalista.

Pérez patentizó la necesidad de unir la acción política á la acción económica.

Después de hacer el resumen el presidente, el Orfeón cantó «La Internacional» y «La Marsellesa de la Paz».

La concurrencia, que apenas cabía en el local (Salón Variedades), aplaudió á los oradores y á los orfeonistas, saliendo todos muy satisfechos del acto.

Por la noche se reunieron á tomar café en el restaurant del Nacional gran número de carpinteros y de compañeros de otros oficios, para terminar el día celebrando los beneficios que alcanzaron los primeros hace dos años.

Reinó la más franca y cordial alegría, entonando cantos algunos compañeros, recitando otros composiciones alusivas al acto y pronunciando otros breves palabras para hacer resaltar el compañerismo y la unión que existe hoy entre los obreros.

—El jueves de la semana pasada celebró una reunión en el Salón Variedades buen número de cigarreras para protestar contra la Compañía Arrendataria de Tabacos, que, faltando al contrato de arrendamiento con el Estado, no quiere darlas ocupación.

Presidió la compañera Carolina Bley y usaron de la palabra las compañeras Francisca Fernández, Vicenta Serrano, Rufina Sánchez, Josefina Ibáñez, Carmen Gómez y Modesta del Olmo.

Todas ellas, en términos concisos, expusieron las quejas que tenían contra la Compañía, señalaron las infracciones cometidas por ésta, y se mostraron dispuestas á mantener con energía su derecho de volver á la Fábrica á ocupar los puestos que ya habían desempeñado.

La concurrencia mostró su conformidad con las declaraciones formuladas por dichas compañeras y aplaudió sus breves discursos.

La compañera que presidía dió lectura á la exposición que dirigen al Gobierno pidiendo su reposición.

Terminado el mitin, una Comisión de las reunidas, acompañadas de las que la eligieron, se dirigió á la Presidencia del Consejo de Ministros, entregando al subsecretario, por no encontrarse allí el jefe del Gobierno, la mencionada exposición.

Algunos periódicos han asegurado que en la reunión de las citadas compañeras pretendieron hablar dos redactores de dos semanarios socialistas, y *El Liberal* afirma, refiriéndose á la exposición, que «el documento es de marcado sabor socialista, y en él se advierte la pluma del *leader* del partido».

Para que no pueda atribuirse infundadamente intervención en ese acto, debemos decir que ningún redactor de *EL SOCIALISTA* pretendió hablar en el mitin de las cigarreras, ni á la pluma de ninguno de los nuestros se debe la exposición presentada por las referidas trabajadoras.

Y no hemos hecho ninguna de ambas cosas, porque las interesadas no han solicitado nuestra colaboración, pues de haberla pedi-

do, se la hubiéramos prestado con mucho gusto.

—El lunes de esta semana han vuelto á celebrar otra reunión las cigarreras con la cooperación de los elementos ácratas y republicanos, que, de algún tiempo acá, marchan de la mano en esta capital.

La reunión fué muy accidentada, siendo disuelta al fin por el delegado de la autoridad, que, con su acto arbitrario, dió ocasión á un fuerte escándalo en el local (teatro Barbieri) y á manifestaciones en la calle, donde los del Orden hicieron de las suyas.

Se han hecho algunas prisiones.

Creemos que las cigarreras reclamantes no adelantarán nada si pretenden echar, como suele decirse, por la calle de en medio.

Ferrol.—Con motivo de haber celebrado el primer aniversario de su fundación la Sociedad Tipográfica, nos ha enviado un telegrama dándonos cuenta del acto, en el que se acordó dirigir un saludo á todos los obreros que luchan por su mejoramiento.

—El Centro Obrero ha creado clases nocturnas de Aritmética y Geometría.

—En breve será un hecho la constitución en Sociedad de las sastras y los sastres.

Málaga.—La Sociedad del Arte de Imprimir ha acordado recientemente hacer donativos á los alpargateros de Castellón y á las obreras en géneros de punto de Mataró.

Almería.—La Sociedad de obreros panaderos ha celebrado una reunión de propaganda.

Los discursos pronunciados por los compañeros que expusieron las ventajas de la asociación y recomendaron constancia en la obra del mejoramiento que han de realizar los trabajadores, fueron muy aplaudidos.

Reina excelente espíritu entre los compañeros que forman esta Sociedad.

Córdoba.—La Sociedad de Albañiles ha celebrado una reunión para protestar contra el proyecto de Ley de Huelgas y solicitar la reforma del proyecto de Ley Municipal.

En la misma reunión se renovó la Junta Directiva y acordó ponerse en relación con todas las Sociedades del oficio.

La correspondencia para esta colectividad se dirigirá á Juan Urbano, Ramírez de las Casas-Deza, 18.

Vallecas.—La Sociedad de Obreros del arte de construcción ha designado para formar la Junta Directiva en el corriente año á los mismos individuos que compusieron la del anterior.

Gijón.—La Agrupación Socialista, después de haberse enterado de varias cosas que antes no conocía, y por cuyo desconocimiento expulsó de su seno el año anterior al correligionario Segundo Blanco, ha admitido á éste de nuevo, á petición suya, considerándole digno de figurar en nuestro Partido.

Tengan cuenta de esta resolución las Agrupaciones que hayan consignado el nombre de aquél en las listas de los que no pueden pertenecer á nuestras filas.

Santander.—Ha verificado una reunión de propaganda la Sociedad de Carpinteros y Ebanistas, logrando con ella aumentar sus fuerzas y despertar el espíritu de unión entre los compañeros del oficio.

Monforte de Lemos.—Se ha constituido en este punto la Agrupación Socialista, que ya ha ingresado en nuestro Partido. La forma un buen número de compañeros, los cuales esperan ser muchos más en breve plazo.

Figaredo.—Lo gastado por estos compañeros en la huelga poco ha terminada ha ascendido á 10.047,50 pesetas.

Vigo.—La Unión Ferroviaria ha votado 5 pesetas para los silleros en huelga de Valladolid.

—Hacen trabajos para organizarse en Sociedad los cargadores estivadores de la bahía del puerto.

Cáceres.—Nuestro correligionario Tirso González nos ha enviado una peseta para los huelguistas alpargateros de Castellón.

La Arboleda.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

La correspondencia para el mismo se dirigirá á Felipe Valle, calle de la Magdalena, 6.

Badalona.—Ha ingresado en el Partido Socialista la Agrupación de este punto.

Bilbao.—La Sociedad de Carpinteros ha entrado á formar parte de la Unión General de Trabajadores.

Ortuella.—En la asamblea última celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del último trimestre, la conducta del Comité y las altas y bajas en el tiempo indicado (25 de las primeras por 5 de las segundas).

Después se renovó el Comité y la Comisión Revisora.

La correspondencia se dirigirá á Francisco Trigueros, calle de Don Félix Chávarri, número 4.

Elche.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

—Los correligionarios de este punto han conmemorado con un té el aniversario de su organización.

—Propónense estos compañeros cuidarse principalmente de la propaganda socialista entre los obreros del campo.

Barcelona.—La Sociedad de Sombrereros, Sección de Plancha, ha votado 25 pesetas para sus compañeros en huelga del taller de sombrerería de Joaquín Bonell, de Cartagena.

—La Sociedad de Fogoneros marítimos y terrestres ha entregado á la Unión de Grabadores, con destino á la huelga que sostiene, 20 pesetas.

También ha remitido 12,70 á las obreras de Mataró.

—Reunidas las dos Sociedades de Marmolistas de esta capital han acordado refundirse, denominándose la que resulta de ambas «Sociedad de Obreros marmolistas de Barcelona y sus contornos», y continuar en la Federación de Canteros y Marmolistas y en la Unión General de Trabajadores; aconsejar á la asamblea la conveniencia de que formen parte de la Junta individuos de las dos partes; satisfacer las deudas que hubiere en el plazo de un mes, no reconociendo las que se presenten más tarde; evitar por todos los medios las discusiones entre los obreros del ramo; hacer un llamamiento á todo el personal del mismo por medio de una reunión de propaganda y conceder una amnistía á los castigados ó atrasados en el pago, y correr un velo sobre lo pasado para afirmar la armonía, renunciando voluntariamente el compañero Basilio Martín Rodríguez, en aras de ésta, á ejercer cargo alguno en la Sociedad.

Alicante.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

La correspondencia se dirigirá á Rafael Nadal, Centro Obrero.

Sevilla.—En este mes quedará definitivamente constituida la Agrupación Socialista.

—Se realizan activos trabajos para reorganizar en Sociedad de resistencia á los obreros fundidores y modelistas.

Macael (Almería).—La Sociedad de Canteros ha expulsado de su seno á Manuel Meytadier por llevar chismes y cuentos al patrono, hermano suyo, que han perjudicado á varios compañeros y á la Sociedad.

Esperamos que los periódicos obreros den á conocer la expulsión de dicho individuo para que los trabajadores de su oficio no puedan ser engañados por él.

Denia.—Se han constituido en Sociedad los obreros albañiles.

EXTERIOR

HOLANDA.—Las Asociaciones de diamantistas se han visto obligadas á apelar á la huelga general por pretender los patronos desbaratar su organización.

REUNIONES

Centro de Sociedades Obreras.

Mañana, sábado, á las nueve de la noche, dará en este Centro una conferencia D. Constanancio Bernaldo de Quirós.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Quantos envíen fondos deberán reclamar que se aense recibo de ellos en esta sección.

Alcolea de Calatrava.—D. M.—Se envían de nuevo los folletos.

Cáceres.—T. G.—Recibidas 7 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin junio 1902, 0,20 de 1 «Comunismo», 1,50 para «C. y A.», 0,20 para 1 «Calendario» y 3,10 para encargos.

Ferrol.—M. M.—Recibidas 1,55 pesetas: 1 para su suscripción hasta fin febrero 1902, 0,15 de 1 «Filosofía», 0,10 de 1 «Justicia» y 0,30 de 1 «Ley del Trabajo». Se remitieron los folletos. Villafranca de Guipúzcoa.—V. A.—Recibidas pesetas 6. Queda abonado hasta fin diciembre de 1902.

Argel.—J. R.—Recibidas 6,50 pesetas: 5,25 de las 3 suscripciones de J. C., M. Ll. y la suya hasta fin marzo 1902, 0,30 de 2 «Organizaciones» y 0,60 de 3 «Calendarios». Quedan á su favor 0,35. Se envían los folletos.

Valencia.—J. O.—Recibidas 7,30 pesetas de paquetes hasta el 825.

Irún.—M. I.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1902.

Puerto de Santa María.—S. de O. V.—Recibidas 11 pesetas: 8 de paquetes hasta el 825 y 3 para LA NUEVA ERA. Se hizo el encargo.

Puerto de Santa María.—A. del G. de A.—Recibidas 6 pesetas de paquetes hasta el 826.

Vallecas.—A. S.—Recibida 1 peseta de su cuenta.

Almería.—A. H. C.—Recibidas 20 pesetas: 18 de paquetes hasta el 816 y medio paquete del 817, y 2 pesetas para LA LUCHA DE CLASES.

Málaga.—A. S.—Recibidas 50,20 pesetas (más 1 que tenéis á vuestro favor): 14 de paquetes hasta el 825, 4 de 10 «Informe», 1 de 5 «Materialismo», 6 de 20 «Leyes del Trabajo», 2 de 20 «Organizaciones» y 3 para LA LUCHA DE CLASES.

Glasgow.—A. F.—Tiene á su favor las 2 pesetas que mandó para LA NUEVA ERA.

Zazuar.—A. L.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1902.

Sevilla.—T. J.—Recibidas 49,25 pesetas, teniendo pagado vosotros hasta el número 825 y los dos compañeros de Jerez hasta el 824, en vez del 825, como decís.

La Línea.—A. G.—Recibidas 15 pesetas: 8,12 de paquetes, y debéis 22,21 hasta fin diciembre 1901; 0,20 de 2 «Ley de Reuniones», 0,60 de 2 «de Sufragio» y el resto para el C. N.

Toledo.—M. F.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin septiembre 1902.

Torremocha.—A. T.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1902.

Valencia.—M. R.—Recibidas 8,70 pesetas para folletos, pero su cuenta importa 11,40.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Recibidas 2 pesetas: 1 de A. G. (Demona) hasta fin marzo 1902 y 1 de J. M. (Arcentales) hasta la misma fecha.

Dad por recibidas 7,20 pesetas de B. L. Servid una suscripción á José Freire, Paseo de las Acacias, núm. 7, en vez de á Santiago Merto, y dad por recibida 1 peseta de ella.

Barcelona.—LA GUERRA SOCIAL.—Recibidas 2 pesetas de J. D. (Picamoixons) hasta fin junio 1902. Dad por recibidas 1,80 de B. L. y 1 de J. F., á quien serviréis la suscripción donde se indica en la nota para LA LUCHA. Servid una suscripción á José Jiménez Méndez, El Palo (Málaga).

Eibar.—¡ADELANTE!—Dad por recibidos 0,50 peseta de J. F., á quien serviréis donde se dice á LA LUCHA.

Oviedo.—LA AURORA SOCIAL.—Dad por recibidas 1 peseta de J. F., á quien serviréis donde se dice á LA LUCHA.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 2 pesetas de B. L.

El Palo.—J. Q.—Se mandan los retratos.

Teba.—A. R.—Se sirvieron los folletos.

Macael.—E. P.—Se envía un «Programa».

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones..... 142,42
Idem por 1 «Comunismo», 1 «Filosofía», 1 «Justicia», 10 «Informe» y 5 «Materialismo»..... 5,45

LIBROS Y FOLLETOS

Informe ante la Comisión de Reformas sociales, por J. Vera, 40 céntimos.

Ecos revolucionarios (poesías), por A. Ortiz, 35 céntimos.

La justicia del Socialismo, por M. de Aquino, 10 céntimos.

Breves estudios biográficos, por el mismo, 50 céntimos; en pasta, 75.

Filosofía socialista, por G. Rouanet, 15 céntimos.

La evolución del capital, por G. Deville, 50 céntimos.

Historia de los modos de producción, por J. J. Morato, 60 céntimos.

Controversia en Santander, 25 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por J. J. Morato, 30 céntimos.

Origen de la familia, por F. Engels, 3 pesetas en Madrid y 3,50 fuera.

El materialismo económico, por el mismo, 20 céntimos.

El Comunismo y la evolución económica, por el mismo, 20 céntimos.

Miseria de la Filosofía, por C. Marx, 1 peseta.

Socialismo utópico y Socialismo científico, por F. Engels, 25 céntimos.

Estudio acerca del Socialismo científico, por G. Deville, 25 céntimos.

El Colectivismo, por J. Guesde, 15 céntimos.

Ley Municipal, 30 céntimos.

Colectivismo y Revolución, por el mismo, 20 céntimos.

Organización y Programa del Partido, 15 céntimos.

Legislación del trabajo, por E. Oyuelos, 30 céntimos.

Leyes de Reuniones y de Asociación, 16 céntimos.

Ley del Sufragio, 30 céntimos.

Socialismo y Libertad, por J. Jaurès, 25 céntimos.

Las Sociedades de resistencia, por P. Iglesias, 10 céntimos.

En los Estados Unidos, por J. B. Justo, 50 céntimos.

Himnos socialistas (con música), 25 céntimos.

El Capital, resumido por Deville, 2 pesetas en Madrid y 2,50 fuera.

El 1.º de mayo (pieza teatral), por González, 15 céntimos.

La religión del capital, por P. Lafargue, 25 céntimos.

La Commune, 10 céntimos.

Redenta (novela), por T. Orbe, 2 pesetas.

El Capital, por C. Marx, 5 pesetas.

Principios socialistas, por G. Deville, 3 pesetas.

Los socialistas y el Dr. Escuder, 50 céntimos.

El Capital, de Marx, y Principios socialistas pídanse á la calle del Gobernador, 31, á nombre de Antonio G. Quejido.

No se sirve ejemplar alguno del Origen de la familia, de El Capital (reducción de Deville) y Redenta si no viene acompañado de su importe.

GRABADOS

Album revolucionario. Contiene en hojas sueltas una portada y los retratos de Marx, Engels, Owen, Fourier, Saint-Simón, Liebknecht, Becker y Bebel. La colección, 80 céntimos; hoja suelta, 10.

Retratos de Marx y de Engels, 30 céntimos uno en Madrid y 35 fuera.

Recuerdo del 1.º de mayo, con el retrato de P. Iglesias, 15 céntimos.